

DECLARACION

En un discurso que pronunció el 10 de agosto, el Jefe del Estado hizo a las mujeres asistentes ciertas preguntas sobre temas que nos inquietan gravemente, como chilenas, y acerca de los cuales quisiéramos hacer algunas reflexiones, con la esperanza de aportar a la claridad del debate.

"¿Desea el país acaso regresar primero a lo antiguo para luego recién pensar en modificar su institucionalidad?"

Nos parece muy probable que la mayoría del país no desee regresar a lo antiguo. Salvo algunos grupos, como por ejemplo aquellos que sueñan con una vuelta imposible a los tiempos de Portales, los hombres y mujeres de Chile queremos caminar hacia el futuro, con entusiasmo y decisión. Pero caminar no es ser llevado, sino moverse con sus propios medios y por su propia voluntad, libremente. Eso es lo que anhela y merece un pueblo libre.

"¿Y qué seguridades existen (de) que luego de retornar a esa institucionalidad, recién entonces vamos a encontrar esa fórmula que a todos nos cuesta hoy encontrar?"

La seguridad parecen haberla tenido, antes que nadie, las FF.AA. cuando se comprometieron, en setiembre de 1973, a restablecer la institucionalidad quebrantada. Cabe preguntar cuándo y por qué se perdió esa seguridad. Y si hoy parece que "cuesta" encontrar una fórmula distinta, ¿no se deberá a que se encargó la tarea a un grupo muy pequeño, de ideas uniformes, que trabajó a puertas cerradas y sin oír otras opiniones?

"¿Por qué está bien retornar al caos y está mal preservar lo esencial en la vida social de que hoy goza el país?"

No sabemos de nadie que haya dicho : está bien retornar al caos. Nunca lo oímos. Pensamos que sí existen discrepancias respecto a los caminos que es preciso seguir para el logro de una convivencia pacífica entre todos los chilenos. Y esos caminos no deben ser dictados : deben ser elegidos con soberana voluntad. Además, dudamos de que sea útil conservar algunos elementos de "la vida social de que hoy goza el país". Por ejemplo, la situación de "calamidad pública" declarada por el propio Gobierno, y en la cual se funda un "estado de emergencia" que dura ya 6 largos años. Algunos llaman a esto "normalidad", "paz". Extraña idea de la normalidad y de la paz, que no podemos aceptar. En cambio

sí quisiéramos, con todas nuestras fuerzas, con todo nuestro amor a la Patria, evitar a Chile la dolorosa salida que en países hermanos han tenido otros autoritarismos. Anhelamos armonía, precisamente para evitar que sobrevenga el caos tantas veces provocado en tantas partes por los regímenes de fuerza.

Blanca P. de Santa María
Isidora Tupper Humneus
María Luz García Huidobro
Elena Barros
Rosa G. de Williamson
Ana Fresno Ovalle
Lucía Gumucio
Juana Gumucio
Eugenia Arriagada
Cristina Craig Solar
Patricia Bahamondes
Daniela de Sánchez
Marta Cruz Coke de Lagos
Carmen Maroto
Rebeca Cifuentes de Portales
Catalina Ardiles
M. Eugenia Zuloaga
Miriam Isaac
Marta Atria
Gabriela Palma
Gloria Molinare
Graciela Concha de Valdés
Rebeca Herrera Larraín
Carmen Frei de Ortega
Carmen Cariola de Celedón
Irma O. de Luco
Eliana Lira
Perla Aguirre
Juanita Bustillo
Carmen Aylwin
Paula Correa
M. Sofía Lecaros
Patricia Schaulsohn
Monica Chorrini
Raquel Thomas
Elsa Gumucio de Montt
Betty Rojas de Livacic
Inés Franco de Pantoja
Luz Arriagada
M. Elena Ponce de León
Mira Vera de González
María Ferrero de Magnet
Raquel Silva
Gabriela Urrutia
Inés Waideler de Maturana
Cecilia del Río de Palma
Cecilia Hoyl Cruz
Lucía Cristi de Blanco
Carmen Ortuzar
Odette Magnet
Irene Brofmann
Mabel Correa
Adriana Matte de Pacheco
Graciela Bórquez

Carmen Vergara de Reyes
Bessie Saavedra
Mónica Aguirre de Varela
M. Arriagada
Elisa Pérez de Ferrano
Eliana Jara
Leonor Oyarzún de Aylwin
Sofía Correa
Mercedes Oyarzún de Rivelli
Eliana Gidi
Amelia Jofré Martínez
Marta Ramírez
Gabriela Merino de Maluenda
María L. de Domínguez
Isabel A. de Matta
Leda Oyarzún
María Lobo de Rodríguez
Sara Arriagada de Wittig
Graciela Bórquez
Lidia Catalán de Seckel
Amada M. de Aguirre
Alicia Marchant
Anita Carey